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（本版言论只代表个人观点）

本报时评 八面来风

读者来论

大家@说

当 下 ，全 国
各地都在大力实
施精准扶贫，从

“ 大 水 漫 灌 ”到
“精准滴灌”，从
实际出发，尊重
群众意愿，很多

地方的扶贫都避免了“花架子”，为群众
真正找到了脱贫致富的“金点子”。

7 月 4 日下午，天涯区在南岛中学举
行公交优惠卡发放仪式，为高峰片区在
校学生、65 周岁以上老人、困难群众免费
办理了 1442 张公交优惠卡。此举是天涯
区交通扶贫、实现城乡交通一体化的重

大举措，也是今年天涯区“抓党建、惠民
生”为民办的一件实事。（据 7 月 5 日《三
亚日报》）

众所周知，扶贫工作一直是牵系着我
们的重大难题。贫困人口致贫的原因各
不相同，他们的需求也各不相同，有的读
不起书，有的看不起病，有的住危房，有
的没有劳动能力。这样的背景下，如何
扶 贫 ？ 怎 样 让 贫 困 群 众 真 正 过 上 好 日
子？并不是一个简单的问题。

精准扶贫的实施，恰是能很好地解
决 这 些 问 题 。 所 谓 的 精 准 ，就 是 摸 清
底数，底数就是致贫的原因，只有底数
弄清了，才能心中有数；只有把致贫原

因 分 析 准 了 ，才 能 找 出 群 众 真 正 的 需
求。

这就意味着扶贫工作不能“眉毛胡子
一把抓”，而是要“一把钥匙开一把锁”。
天涯区高峰片区的贫困底数在哪？从新
闻中不难看出：高峰片区地处天涯区北
部山区，有两万多人口，由于受自然条件
限制，居民出行多以摩托车为主，存在很
大的安全隐患。简言之，就是交通出行
的问题。

交 通 出 行 的 重 要 性 已 经 不 用 我 们
多言。一个地区，如果交通闭塞，或是
人们出行困难，那么这个地区的发展将
受到很大的阻碍，里面走不出，外面进

不 来 ，贫 穷 就 会 一 直 在 。 以 前 人 们 总
说，要想富，先修路，其实也就是这个道
理。

基于此，三亚今年 4 月份在高峰片区
开通了“天涯 1 号”、“天涯 2 号”扶贫公交
车线路，让广大群众享受到了安全、舒适
的出行。日前，天涯区政府经与三亚公
交集团协商，让利于民，把公交票价从最
初的最高 5 元降到了现在全程 2 元的优
惠票价。其他群众办理公交优惠卡，在
市内坐公交还可享受 7 折优惠政策。这
些，既是实施精准扶贫的重要举措，更是
抓 住 了 山 区 群 众 交 通 基 础 设 施 建 设 薄
弱、出行不便的实际困难，接地气，更近
人心。

交通扶贫，不是政绩工程，也不是形
象工程，而是实实在在惠及百姓的民生
工程。精准扶贫的核心由此能体现，只
有 让 贫 困 地 区 连 接 外 部 世 界 的 路 平 坦
了，群众脱贫致富才能真正有奔头。

保姆正在面临一场信任危机。因为
杭州的保姆纵火案，相关衍生话题都持
续相当高的热度。6 月 29 日夜，深圳南山
区的梁先生家据称上演了一场“保姆半
夜夺子惊魂”。好在没出什么大事儿，据
家政公司及保姆家人称，当事人“生小孩
后得过抑郁症”。

产后抑郁是孕产期常见病，也确实听
过身边的朋友曾因产后抑郁发生很严重
的后果。但深圳家庭的这场“夺子”风
波，目前来看其实还说法不一，按照涉事
保姆事后的解释，当时的情况是“看到雇
主的妻子抱着孩子走来走去，就想接过
来抱，可能中间引起了误会”。而在雇主
一方的恐怖描述中，保姆不仅“抢”孩子，
还有“诡异的笑”，甚至连保姆住家几天
来“总是很亢奋，一天到晚好像有做不完
的事”这种过去可能被评价为勤奋的细
节，都成为值得怀疑的举动。

好在孩子没出什么事，从而得以事后
心态平和地看待这场纷争。心态平和，
说起来容易，但眼下谈起保姆话题尤其
是身陷其中的人们恐怕很难轻松释怀。
毕竟杭州保姆纵火案的不少细节让人后
背发麻，涉事保姆的一些惊悚身份背景，
中介机构缺乏严格准入标准的家政人员
选择和委派，都太让人不放心了，心态怎
么能平和得起来？

保姆住家本来就会有生活磕碰，因为
热点新闻的刺激，更让彼此都互相多提
防一些、情绪紧张一点。家政市场还处
在粗放的野蛮生长状态，想查保姆的背
景、底细对一般人来说还是不那么容易
的事，这个时候从传统的熟人社会那里
寻找信任可能更便捷一些，即所谓的“知
根知底”。家庭需要雇个外人来做家务、
带孩子，是很多都市适龄人群不得不面
临的棘手问题，而选择保姆的过程中，对
选择标准、选取途径以及信赖依据其实
都很有一些非常现实的考量，比如希望
是熟人介绍、甚至是老家的亲戚，尤其是
在 刚 刚 出 了 保 姆 纵 火 新 闻 的 这 一 段 时
间，现代都市人群对熟人社会似乎变得
更加依赖，对中介机构的信任则在降低，
周围有朋友的亲戚已经辞掉保姆，把孩
子送回老家给父母带了，焦虑与不安就
是这么现实。

就事论事地说，深圳这桩风波看起
来可能更像是一场彼此都太过紧张的信
任危机。信任，正在成为比杭州豪宅保
姆 纵 火 案 中 高 额 的 保 姆 费 更 贵 的 奢 侈
品。“信任是一种滑稽的好感”，但公众
对涉及保姆的种种风险可不能存有一点
滑稽或者侥幸的成分。极端事件导致的
信任危机必然会影响人们的判断，左右
一些人的决定，可能一段时间过后这种
情绪会有所缓解，但在家政行业变得规
范和专业之前，这种情绪恐怕不会彻底
消失。

华商报钱夙伟：收费站认为，只有在
“鲜活农产品品种目录”中的蔬菜品种
才能免费通过。然而，我国地域广大，
蔬菜品种数不胜数，“鲜活农产品品种
目录”中所列，其实只是“品种示例”，不
可能是全部品种，四川高速公路所谓不
适用“绿色通道”车辆通行费减免政策，
其实是对交通部文件规定的僵化理解和
执行。实际上，交通运输部公路局相关

负责人 2015 年针对类似纠纷曾经表示，
《目录》中的农产品都是大众化的，各省
可以根据实际，在原目录基础上增加鲜
活农产品品种。就因为藤椒不在“品种
目录”中而不能免费通行，说到底，是对
弱势群体菜农缺少一点悲悯同情之心，
执行政策规定，少了一点人性和情感的
温度。

人民网小蒋：2009 年 12 月 ，交 通 运
输部、国家发展改革委印发了《关于进
一步完善和落实鲜活农产品运输绿色通
道 政 策 的 通 知》（交 公 路 发〔2009〕784
号）及《鲜活农产品品种目录》，享受“绿
色通道”政策的鲜活农产品是指新鲜蔬
菜、水果，鲜活水产品，活的畜禽，新鲜
的肉、蛋、奶。从上述定义看，容易腐烂
变质的农产品都应享受“绿色通道”的

便利，纳入减免通行费范畴。本例中，1
万多斤藤椒因为被卡在收费站 11 小时
而变质，损失 6 万多元，藤椒算不算“新
鲜易腐农产品”，已无需赘言。收费一
方僵化理解和执行《目录》所列的内容，
无非是想多收钱。这里面，无关道义与
怜悯，脱不了逐利的赤裸。说到底，特
殊车辆通行免费是一种行政性的公益举
措，为此“请客”的则是收费公路的经营
者，这是一个矛盾。行政部门或应探索
各方都能接受的“代偿”举措，避免不当
博弈与亏心算计。

7 月 4 日，北京大学 2017 年本科生
毕业典礼在体育馆举行，北大校长林
建华在毕业典礼上致辞，寄语毕业生

“吃亏就是占便宜”，希望同学们在任
何环境中都能够坚守原则和底线，保
持温和平静与积极乐观的心态。（7 月
5 日《北京青年报》）

现在的大学校长真的“蛮拼的”，
很多校长致辞都给人眼前一亮的感
觉。北大校长林建华的这一致辞也是
如此，因其加入了自己的人生经历，更
有说服力，更能走进学生的心中。在
本科生毕业典礼上强调“吃亏就是占
便宜”，北大校长似有所指。

钱理群先生曾经讲过，现在的教
育正在培养一批“绝对的、精致的利
己主义者”。“精致利己主义者”一个
突出表现，就是不肯吃一点亏。如果
我们的教育培养的都是“精致利己主
义者”，这就是一个失败的教育；如果
我们的社会大量充斥着“精致利己主
义者”，这就是一个失败的社会。清
初散文家魏禧曾经说过，“我不识何
等为君子，但看每事肯吃亏的便是。
我不识何等为小人，但看每事好便宜

的便是”。强调“吃亏就是占便宜”，
正是希望学生不要成为“精致利己主
义者”。

其实，即便从狭义的成功观出发，
一个“精致利己主义者”也很难真正人
生出彩。在现实中我们看到太多人，
他们真的太精明了，什么亏也不肯吃，
什么好处都要占。有时甚至为了不吃
亏，把道德伦理弃之一边，视底线原则
如敝履。可在很多时候，他们往往因
为过于精明，导致人生并无太大发展，
甚至走上违法犯罪的歧路。反观有一
些人，老老实实做人，踏踏实实做事，
在很多时候看似吃了一点眼前亏，但
在事实上，他们反而获得了真正的成
功。天道酬勤，或许会有一时阴云，但
阳光毕竟遮不住，最终还是“大胜靠
德”。

也要注意，并不是所有的吃亏都
是“占便宜”，有时一些吃亏不仅于自
己 没 有 益 处 ，于 社 会 进 步 也 没 有 好
处。在一些原则问题上，碰到一些潜
规则，有些亏就不能吃。比如在市场
上，遇到合法权益受损了，那就应该据
理力争，而不是抱着息事宁人的态度，

做一个沉默的“鸵鸟”。比如在社会
中，明明看到一些不合理的制度，明明
受到潜规则伤害，依然像“墙头草”一
样随风摆动、逆来顺受，这样的吃亏就
没有什么意义。

“吃亏是福”需要现代化解读。有
人说过，一个处于转型期的社会，最可
怕的不是坏人的嚣张，而是好人的沉
默。强调“吃亏就是占便宜”，是要做
到“风物长宜放眼量”，对待眼前得失
有宽容平和的心，在涉及自身利益问
题上该吃的亏要吃、该让的步要让，不
能像“精致利己主义者”一样锱铢必
较。但是，“吃亏是福”不是无底线的
妥协让步，在一些原则问题上，年轻人
当有淋漓之正气，哪怕不是为自己，为
别人为社会也是当争则争。

现 代 社 会 仍 要 有“ 吃 亏 是 福 ”的
坚守。这并非庸俗老好人观，而是走
向人格丰满、真正成功的应有之义。
只 是 需 要 思 考 ，什 么 样 的 吃 亏 才 是

“占便宜”，一些涉及原则和底线的亏
不能乱吃。而在社会公平机制建设
上，更要“不让老实人吃亏，不让投机
者得利”。

你还在杞人忧天
担心共享雨伞不挣钱？

东莞街头 3 万把共享雨伞投放出去
后，一夜之间全没了，一把都没找回来！
而商家负责人却拿“藏伞于民”这样的说
辞来“敷衍”大家，令不少人哭笑不得。

有报道称，共享单车火了之后，一大
批创业者蜂拥而上，寻着相似的套路，追
赶共享经济的风口。和共享单车类似，只
要用手机扫一扫共享雨伞上的二维码，然
后进行身份认证、交押金、充值等步骤，就
能得到一个密码，输入后即可将雨伞打
开。

但由于共享雨伞大多采用器械锁，密
码可以重复使用，于是“聪明”的人们记住
密码后，纷纷将雨伞带回家，共享就这样
变成了独享。

网友们开始焦虑，新闻后面出现一片
吐槽之声。大家一是忧心我们的国民素
质、公共道德何以如此不堪一击；二是“看

‘三国’掉泪，替古人担忧”，预言这门生
意要不了多久一定折戟沉沙。始料未及
的是，商家反倒表现得十分淡定。

评论者擅长坐而论道，殊不知绝大多
数创业者并非不懂得那些基本的道理。他
们说“一把伞的制作成本和运营成本加起
来超过 90 元”你就相信？如果真如有些网
友估算的那样，一把伞的造价不足10元，那
么市民们花 19 元的押金拿一把伞回家私
享，商家就已大赚！况且集腋成裘，巨额的
押金在资本市场上更能赚大钱，这样的“藏
伞于民”难道不是一桩好买卖吗？何况人
家已经说了，“在投放的11个城市中投放最
早的广州、深圳、福州已开始营利。”

所以我能理解商家那些看似不靠谱
的说法。街上的共享雨伞全都不见了，说
明投放量还不够。等雨伞足够多，随处可
见，或许大家就不怎么想私享它们了。先
前带回家的，放着不用也没意思——某天
下雨带伞出门；雨停后觉得是个负担顺手
物归原主，可谓自然而然；久而久之也就习
惯成自然。或许真如商家所言，“私享的状
况是短暂存在的，不需要有道德包袱”。

所以，你还杞人忧天地担心共享雨伞
挣不了钱吗？

共享经济的本质，是人们通过某种技
术手段共同享有社会资源，参与者各自以
不同的方式付出和受益，分享经济红利和
便利。而且，共享经济在最大限度发挥资
源效能、造福社会的同时，还能在润物细
无声中潜移默化地提升全体参与者的公
民素质和道德水准。所以我看好共享雨
伞，相信它走得远。（中国青年报 朱达志）

“反道德绑架”
未必不是矫枉过正

近日，有网友发帖称，上海地铁上有
一年轻男子以上班太累为由，拒绝给抱小
孩的妇女让座，还抢夺拍摄视频的乘客的
手机。随后，该男子回应称，原本是想让
座的，但乘客再三指责让他很气愤，因此
赌气不让。（澎湃新闻网 7 月 5 日）

目前关于让不让座的问题，可谓各执
一词，一方说自己“有苦衷”，另一方又站
在道德制高点上，进行“道德碾轧”。

纵观以往很多类似事件，按照这种方
式，都争论不出个是非。各方意见非但对
解决事情无益，反而像一幕肥皂剧，角色
和地点更换了，但剧情压根儿没变，最终
还是要“道德绑架”。随着一波未平一波
又起，浅层次的讨论“该不该让座”，根本
没有标准答案。

其实，“该不该让座”还是得具体情境
具体分析。比如，在上海地铁上发生的这
幕“让座风波”，和以往的争议就有很大的
不同。男子一开始是准备让座的，但因为
自己工作了一天感到很累，而一旁乘客的
指责，加重了他的“逆反心理”，所以你非
要我让座，我偏不让。结果就是，男子拿
出手机对着热心阿姨拍摄，旁边乘客想把
他的行径拍下，男子居然面带笑容对镜头
比“耶”，还抢夺乘客拍摄的手机。在这一
过程中，争议的关键明显是男子的这种

“嘚瑟”反应，而不是道德绑架。
这种“嘚瑟”就是“反道德绑架”。生

活中“道德绑架”的事例有很多，但近年来
“反道德绑架”的呼声更是道高一尺魔高
一丈。原因就在于，道德绑架的事例有很
多，反道德绑架的行为，目前尚未“名正言
顺”。正因如此，当发生男子拒绝让座的
事件时，许多人的“反道德绑架”情绪就找
到了一个宣泄口，纷纷选择怒怼一旁的乘
客和抱小孩的妇女。因为讨厌道德绑架，
就用反道德绑架的方式，给被人贴标签，
或者说是怒怼他人，也是一种矫枉过正。

必须强调的是，道德绑架确实不可
取，可过分的“反道德绑架”和它却并没有
本质差别。在公共空间中，可以呼吁坚守
道德标准，但不能搞绑架，也不能因为自
己“情有可原”，就可以骂骂咧咧甚至大打
出手。如果只看到自己的权利边界，而不
顾他人的真实感受，引发冲突在所难免。

让座从来就没有什么理所当然，只有
你愿不愿意，或者说是自不自觉，而拒绝
让座也不该那么理直气壮，即便不喜欢道
德绑架，那也不至于将其视为自己“不让
座”的理由。相比于“反道德绑架”，更和
谐、有效的方式是相互包容和理解，每个
人都会有需要照顾的时候，当他人确实需
要坐一坐、歇一歇的时候，请自觉地让出
座位并示意：来，到我这里来！

（中国青年报 宋潇）

交通扶贫，不是政绩工程，也不是形象工程，而是实实在在惠及百姓的
民生工程。精准扶贫的核心由此能体现，只有让贫困地区连接外部世界的
路平坦了，群众脱贫致富才能真正有奔头

“交通扶贫”接地气更近人心
□ 三亚日报 吴采净

现代社会仍要有“吃亏是福”的坚守
□ 毛建国保姆背后的信任危机

如何解？
□ 杨不过

藤椒运输车为何难过绿色通道？
背景：近日，8 辆满载藤椒的货车卡在了洪雅收费站。收费站和椒农因为藤椒是否适用“绿色通道”车辆通行费减

免政策僵持 11 个小时，造成藤椒变质。

教育是民生之本。5 年来，围绕“努力让每个孩子享有受教育的机
会，努力让 13 亿人民享有更好更公平的教育”的庄严承诺，我国精准聚
焦贫困地区的每一所学校、每一名教师、每一个孩子，启动实施教育扶
贫全覆盖行动，贫困地区的孩子们上学更容易了。 新华社发

教育扶贫全覆盖


